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山本千秋（新しいつくばを創る市民の会） 

火事場泥棒的な改憲発言：安倍首相は、新型コロナ感染に関する「緊急事態宣言」を発令する国会

質疑の中で、緊急時に国家や国民が果たす役割等を憲法に盛り込む課題は重要なので、憲法審査会

で「緊急事態条項」新設の議論を進めようと呼びかけました。自民党の有力幹部は、コロナ感染拡大

は緊急事態の一例であり、憲法改正の大きな実験台だと発言しました。いま、全国民がコロナ感染

拡大と闘っている時に、コロナ禍を口実に不安な国民心理に付け込み、どさくさまぎれで改憲論議

を持ち出すなど、不見識の極みです。 

緊急事態宣言と緊急事態条項は別物：現在、私たちは「緊急事態宣言」の下で困難な日常生活を送

っていますが、宣言による私権の制限は限定的で、見直しには国会での法改正が必要です。しか

し、憲法に「緊急事態条項」が規定されれば、政権は国会のチェックなしで憲法や法律を停止し、閣

議決定による政令だけで国民の権利を強力に制限できるのです。最も進歩的といわれたワイマール

憲法は、わずか 14 年で命脈を絶たれました。それはヒトラーが憲法の緊急事態条項を悪用して、市

民を弾圧し戦争を起こして独裁国家を作ったからです。 

現憲法に緊急事態条項がない理由：1946 年、日本国憲法制定の審議で、憲法担当大臣の金森徳

次郎は、「民主政治を徹底させて国民の権利を十分擁護するには、政府一存で行う処置は極力、防止

しなければならない」「非常という言葉を借りて、緊急事態の道を残しておくと、どんなに精緻な憲

法を定めても、口実をそこに入れて、また破壊される恐れがある」と答弁したそうです。 

安倍改憲の真の狙い：安倍首相は 5 月 3 日の改憲派集会へのメッセージで、「改憲は必ず成し遂

げる」と主張しています。自民党は「海外で戦争できる国づくり」のために、9 条に自衛隊を明記す

る改憲を目論んでいます。戦争遂行には国民を戦争に協力させる必要があり、首相に全権を与える

緊急事態条項の新設が不可欠です。しかし、戦争のために必要とはいえないので、コロナ対策を名

目に緊急事態条項の必要性を強調しているのです。 

 9 条改憲の策動は急を告げており、改憲発議を許さない運動を今こそ強化しましょう。 

音楽や芸術などの文化を軽視した結果、行き着

くところは戦争です。ここ数年ずっと思い続けて

きましたが、改めて今私たちはとんでもない政権

と闘っているのだなと実感しています。4 月下旬

に、国境なき記者団による今年の「報道の自由度

ランキング」が発表になりました。180 カ国中

66 位です。もはや先進国とは言えないレベルだと

思います。男女平等ランキング(ジェンダーギャッ

プ指数)に至っても、日本は本当に酷い。しかしこ

の問題は、政治を変える以前に、一人一人の意識

を変えさせていかなければなりません。男女差別

はあちこちに数えきれないほど、当たり前のよう

にそこら中に蔓延していますが、そのことにまず

は皆に気付いてもらわねばなりません。 

女性蔑視、文化軽視、大企業優遇などろくなこ

とのない今の日本ですが、逆に言えば伸び代はど

この国よりもあります。私は芸術家ですので「一

丸となって」という言葉が嫌いです(「自粛」も嫌

いになりました)。しかし、一人一人が個別に「正

しいものを目指して」闘っていけば良いと思って

います。これこそ、最終的な「連帯」に繋がるの

でしょうか。 

第 91 回つくば中央メーデーが新型コロナの影

響で中止になってしまったことは大変残念です

が、今後もより良い未来を目指して、がんばりま

しょう。     ギタリスト・作曲家・稗田隼人 
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（九条の会ブックレット ／ 2020 年 4 月 1 日発行） 

2020 年 2 月 27 日に予定されていた「九条の

会 事務局学習会」は、新型コロナウイルスの影

響等により、中止となりました。学習会での講

演内容を講師たちが原稿化してブックレット

（68 頁）にまとめたものが出版されました。こ

こでは、その内容を抜粋しながら紹介します。 

はじめに （小森陽一・東京大学名誉教授） 

・新型コロナウイルスに対する人々の不安に乗じ

て、自民党幹部の改憲発言が相継ぎました。 

・自民党改憲案の「緊急事態条項」をめぐって、「憲

法改正の大きな実験台と考えた方がいいかもしれ

ない」（1 月 30 日、伊吹文明・元衆院議長 ） 

・「今回の事態を、国会における改憲についての

“議論のきっかけ”にすべきだ」（2 月 1 日、下村

博文・選対委員長 ） 

Ⅰ．安倍改憲のねらいと危険性 

――自衛隊明記論を中心として―― 

（山内敏弘・一橋大学名誉教授） 

・「自分の手で改憲を成し遂げたい」という安倍首相

の発言は、憲法尊重擁護義務（99 条）に違反するも

のです。いうまでもなく、日本国憲法（96 条）の下

では、首相には憲法改正を決める権限はありませ

ん。憲法改正の原案の発案権もありません。 

・憲法に自衛隊が明記されたならば、9 条 2 項は実質

的に空文化し、その解釈は根本的に変更されること

になると思います。そして、日本は、あらゆる戦争

を（アメリカと共に）行なうことができる国になる

と思います。それこそが、自衛隊明記のねらいで

す。 

・しかも、自衛隊は「憲法上の公益性」を付与される

ことになり、市民の人権や生活にも甚大な悪影響を

もたらすことになると思います。 

・さらに、自衛隊の憲法明記に関して指摘すべきこと

は、これによって安保法制（戦争法制）が憲法的に

追認されてしまうことです。 

・トランプ大統領は、最近、日米安保条約は不平等な

条約だと述べました。「私は彼（＝安倍首相）に、

我々は変える必要があると言った。万が一米国が攻

撃されたならば、日本も米国を助けなければならな

い。彼は、それを分かっている。彼は、そのことに

ついて異存もないだろう。」 

また、安倍首相自身も、かつて次のように述べてい

ました。「いうまでもなく、軍事同盟というのは

“血の同盟”です。（中略）日米安保条約をより持

続可能なものとして双務性を高めるということは、

具体的には集団的自衛権の行使だと思いますね。」 

・しかし、実際に血を流すのは、自衛官たちであっ

て、安倍首相ではありません。そのことを自衛官の

人たちにも訴えていくことが重要だと思います。 

・自衛隊が憲法に明記されたならば、日本の社会の

様々なところで「軍事優先の論理」が大手を振って

まかり通ることになります。かくして、憲法の平和

主義の理念が根底から突き崩されることになりま

す。 

①徴兵制の合憲化、 

②軍事的徴用制の合憲化、 

③自衛隊のための土地収用の合憲化、 

④軍事秘密法制の強化、 
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⑤軍事規律の強化と軍法会議の設置、 

⑥自衛隊関連訴訟への甚大な影響、 

⑦軍事費の増大と生存権保障の形骸化、 

⑧軍産学複合体の形成の危険性、 

⑨地方自治の形骸化 

（①～⑨の具体的な検討は、本文の中で詳述されてい

ます。） 

Ⅱ．安倍改憲をめぐる新たな情勢と阻止のたた

かい （渡辺治・一橋大学名誉教授） 

・改憲に異常な執念を燃やす安倍政権の下、今から 3

年前、2016 年の参院選で、自公を中心とする改憲

勢力が 3 分の 2 を獲得し、衆議院と併せ、両院で改

憲発議に必要な 3 分の 2 の議席を占めることになり

ました。安倍首相は、3 分の 2 のあるうちに改憲を

強行しようと、17 年 5 月 3 日の憲法記念日に、自

衛隊明記を柱とする改憲提言を発表し、安倍改憲の

危険性が現実のものとなりました。しかし、私たち

の運動は、16 年参院選以来 3 年半以上にわたり、

改憲発議を許さずに頑張っています。 

・（その内容は） 

１ 3000 万人署名運動の力、 

２ 立憲野党の国会での頑張り、 

３ 共闘の強化 

・しかし、安倍首相は改憲を諦めていません。任期中

の改憲に不利な状況であることは承知しつつ、残り

の任期の全力をあげて、不退転の決意で改憲強行を

めざそうとしています。 

・3 月 8 日に予定された自民党大会に向けての運動方

針案（大会は新型コロナで延期、かわって 3 月 17

日の両院議員総会で運動方針案を承認）では、19 年

のそれでは改憲を突出させて野党の警戒心を高める

ことを懸念して「前文」にわずか 3 行触れただけだ

った改憲問題を、一転、独立の章に格上げして、大

きく位置付けました。 

・（新方針） 

その１、上からの強行路線の転換、野党分断路線へ、

改憲審議開始に全力 

その２、国民投票も見据え、改めて「草の根」からの

たたかい重視 

 新型コロナ蔓延にかこつけた、緊急事態条項改憲論 

・しかし、何から議論に入ろうと、本命は、9 条改憲

です。安倍自民党は、自衛隊への国民の支持を梃子

に、“それでも学者の中では、自衛隊違憲論を唱え

るものがいる。自衛隊は合憲か違憲か分からないと

言って自衛隊に命がけの行動をさせるわけにはいか

ない。憲法に自衛隊を明記して、合違憲議論状況に

終止符を打とう”と訴えて、9 条自衛隊明記改憲の

浸透を図ろうとしています。 

・こういう形で安倍は、改憲強行をねらっています

が、同時に、見逃してはならない危険な動きがあり

ます。それは、明文改憲の前に実質的に憲法を破壊

し、あわよくばそれを明文改憲の梃子として利用し

ようとしている点です。それは、アメリカの挑発を

きっかけとする米・イランの対立の激化、中東情勢

の緊迫を口実にして、日本の艦船の安全確保を謳い

文句に、自衛隊を中東地域に派兵する動きにほかな

りません。（中略）この派兵は、自衛隊の海外派兵

という点で違憲であるばかりでなく、その根拠を防

衛省設置法第 4 条 1 項 18 号の「調査・研究」に求

めているという点で、脱法的な派兵です。 

・自衛隊の中東派兵が、中東危機の解決に結びつかな

いどころか、安倍の狙う改憲の先取り、戦争する国

づくりの大きな危機を持つものであることは、改憲

反対の声とともに訴えていく必要があります。 

・安倍改憲を阻むために、私たちはどんなたたかいを

したらよいのでしょうか。 

１、発議阻止の緊急署名を草の根から、並行して学

習・講演活動を 

２、実質改憲の策動に反対し、抗議する活動を 

・新型コロナ、東京オリンピックの開催延期、など情

勢はどう動くか予測はつきませんが、安倍政治Ｎ

Ｏ！の声と緊急署名の大運動が、安倍改憲の息の根

を止める鍵となります。（後藤） 
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降の開催を見送っているが、状況が落ち着いた頃再びデ

モを行う予定だ。 

また、水戸市では今年の 4 月 11 日に最初のフラワー

デモ水戸を行った。十数人の参加者があり、チラシを渡

し感想メッセージをいただけた。 

 デモの第１の目的は刑法改正である。性被害者の置か

れている理不尽な状況をなんとしても変えたい。力関係

があれば女性(実の娘・妹も含め)をどう扱っても構わな

いという思想が加害者の根底にある事実。これを 1 つ 1

つ明らかにし、多くの人に考えてもらいたい。 

 又、被害にあった方が支えられ癒され、新たな力を得

て歩みだす一助となる場を提供することを目標に、毎月

水戸駅に立ちたい。（佐々木・森田） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆賛同人  2020年５月 10日現在 
 総数 1014名 （市内 726 名） 
◆改憲発議反対署名５月 10日現在 521 筆 

当会では毎月第３日曜日に定例署名、９日に９の日署
名を行なっています。その他、「戦争をする国づくりＮ
Ｏ＠つくば」と共に、毎月３日「アベ政治を許さない」
スタンディングと署名を行ないます。 

▼4 月 19 日（日）つくば 

駅 A3 出口付近で、1 か月 

半ぶりのスタンディングを 

しました。「緊急事態宣言」

から2週間のこの日、通行人は非常に少なく、新しいチ

ラシを手渡そうとしてもほとんどの人が受け取ってくれ

ません。参加者は 9 人、9 条の会、新婦人、年金者組

合、平和委員会の4団体からの参加でした。全国各地で

もスタンディングは取り組まれているようです。6 月 3

日には定例のスタンディングができるといいですね。

（H） 

「結」No.91 でもお願いし 

た「首里城再建へのカンパ」 

に多くの皆さんのご協力をい

ただき、ありがとうございました。寄せていただいた４

万円を、９条の会つくばを通して元山仁士郎さんに送金

し、沖縄県等の復旧・復興事業に役立てていただくこと

になりました。 

首里城再建については、大規模工事を政府が、小規模

工事を沖縄県が担当することが確認されています。3 月

27 日に決定された工程表によると、2022 年中に本格

着工の予定で、2026 年までの正殿復元をめざしてい

ます。 

          日本政府は、米軍キャンプ・ 

シュワブ沿岸の埋立て工事を強 

行してきましたが、軟弱地盤が

ある大浦湾側は、ほぼ手つかずの状態です。地盤改良の

ための大幅な設計変更を沖縄県に申請しましたが、工期

は 12 年（当初計画では 5 年）、総工費も 9300 億円

（当初想定の 2.7 倍）と見積もられています。それまで

普天間返還を引き延ばすというのでしょうか。県は、申

請を不承認とする構えです。 

 コロナ対応にカネを出し渋っている政権が、民意に反

する辺野古新基地建設には湯水のごとくカネを注ぎ込も

うとしている現状を、私たちの力で変えなくてはなりま

せん。（つくば市平和委員会 荒井陽一） 

              フラワーデモとは、刑法改 

正と性暴力の撲滅を訴える運 

動である。昨年 4 月に東京駅

で初めて行われ、今は全国に広がっている。 

今年 2 月 11 日、つくば市でも第一回目のフラワーデモ

を行った。公式ホームページや SNS で告知を行い、当

日は十数人の参加者がプラカードや花を持ち集まった。 

スピーカーを使用してのスピーチ等は行わなかった

が、それぞれの想いを話し合い、自らの被害経験を告白

する参加者もいた。新型コロナウイルスの影響で初月以

「首里城カンパ」の

お礼と報告 

カンパのお礼 

「結」でのカンパのお願いに応え、カンパをお

寄せ下さった賛同人の皆様にお礼を申し上げま

す。5 月 2 日現在、163000 円のカンパが寄せ

られていま す。 

 新型コロナ感染予防に関わる政府の自粛要請

は、国民の暮らしに様々な苦難を及ぼしていま

す。コロナに乗じて「９条改憲」とセットで緊急

事態条項を憲法に書き込もうとしている安倍政

権、とんでもないではありませんか。今こそ、憲

法を活かし、国民の命とくらしを守ることに全力

をあげて取り組んで欲しいです。    事務局 

辺野古新基地 

建設の現状 

「安倍政治を許さない」 

スタンディング 

フラワーデモ茨城 
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           ピケティの主要な学説「資本収 

益率 > 経済成長率」という数式で 

示される「資本家 > 労働者」とい 

う構造の転換こそが、21 世紀の 

最大の課題です。そのためには、 

徹底した“累進税制”によって貧 

富の格差をなくすという道筋が示 

されます。富裕層の欲の抑制と富 

の再分配が、未来への鍵になりま 

す。 

 疫病の流行についても、貧富の

差が労働形態による感染の格差になって表れている現実

を、私たちは今、目の当たりにしています。平和で調和

のある社会を作るには、“格差”をなくすことだ――

「資本主義」の在り方を考える根本のテーマです。 

   ＊       ＊       ＊ 

 この状況の中、小規模で良心的な映画館や劇場も、苦

境に立たされています。補償をしない政府は、“コロナ

禍被害受忍論”の立場です。文化の灯を途絶えさせては

なりません。ドイツでは文化メディア担当相が、「文化

は良い時代だけに営まれる贅沢ではない」と語っていま

す。 

 条件が整ったとき、ぜひ劇場に足を運び、創る者・提

供する者・観る者が一つになって、ともに文化の担い手

であることを確認し合いましょう。     （後藤） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆つくば市母親大会、茨城県母親大会…延期（開催日時

未定） 

◆土浦 9 条の会講演会…6 月 6 日開催は中止を決定 

 

「９条つくば設立のつどい」出演アーティスト 渡辺大

輔さん（ケーナ演奏）、稗田隼人さん（ギター演奏）の

CD(それぞれ 3000 円)が発売されています。「コロナ

自粛」で発表の機会を奪われているアーティストへ CD

を買って支援しましょう。 

＜購入希望者は穂積まで TEL&FAX：029-858-2034  

taeko-hz@mail2.accsnet.ne.jp＞ 

イ ン フ ォ メ ― シ ョ ン 

※コロナ問題の社会状況の変化により変更する場合があ

ります。 

5 月 19 日（火）13：00～14：00 19 日行動スタ

ンディング つくば駅 A3 出口付近 

6 月 3 日 （水）13：00～13：30 アベ政治を許さ

ないスタンディング つくば駅 A3 出口付近 

6 月 9 日 （火）12：00～13：00 9 の日署名 ア

ルス前 

6 月 19 日（金）18：00～19：00 19 日行動チラ

シ配布・署名 つくば駅改札口付近  

6 月 20 日（土）10：00～12：30 事務局会 市民

活動センター（予定） 

6 月 21 日（日）12：00～13：00 定例署名 アル

ス前 

7 月 3 日 （金）13：00～13：30 アベ政治を許さ

ないスタンディング つくば駅 A３出口付近 

7 月 9 日 （木）12：00～13：00  9 の日署名 ア

ルス前 

7 月 18 日（土）13：30～15：30 世話人会 並木

交流センター（予定） 

堅い経済学の本でありながら、世界 

中でベストセラーとなったトマ・ピケ 

ティの『21 世紀の資本』（2013 年） 

の内容を、著者自身が監修・出演して、 

多彩な映像とインタビューでつないだ 

映画です。 

 18 世紀、貴族・金持ち・エリートの 

権力温存が格差を拡大した歴史から始まって、フランス

革命の「平等」の不十分さ、産業革命の機械化による資

本主義的生産様式と奴隷的労働…。そして、資本主義は

世界中から富を増やすために軍事力と結びついて、植民

地化が進みます。“格差”から目をそらすための“愛国

主義”。規制なき株式投資で、成金と底辺ばかりで中間

層がいなくなり、経済が崩壊する資本主義の仕組み。行

き着いた先の第二次世界大戦で世界の資本の3分の1が

消滅したことから、新たに強い中間層が生まれます。そ

して、高い教育水準を得て政治意識を持った人々の出

現。しかし、1970 年代の中東危機によるオイル・シ

ョック等から、銀行と資本家のための規制緩和のグロー

バル経済が広がります。上位 10％と底辺 90％の図式

へ。世界の人口の3分の2が親より貧乏になるだろうと

いう予測が出されます。 

 監督のジャスティン・ペンバートンは言います。「資

本の歴史的な変遷を追うということは、社会の変化に応

じてどう資本が変化してきたのかを理解することに他な

らない」。ピケティが強調したのも、「経済学というの

は、その時代時代の権力構造や思想を反映する社会科学

である」ということでした。 
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